

# EL CORREO

MADRID

Lunes 24 de Febrero de 1896

Núm. 5.784

Año XVII

Las suscripciones son por meses anticipadas. Madrid, 5 pesetas al año. Provincias, posadas 6 trimestre en la Administración, y 5:50 por giro y comisionado. Portugal, 3 pesetas. Extranjero, 12 trimestre. Antillas y Filipinas, posadas 12. y países fuera de la Unión postal, posadas 15. Número suelto, 5 CENTIMOS de posada.

Se suscribe en la Administración del periódico y en todas las librerías de Madrid y provincias. También se reciben en la Administración, comunicados y anuncios españoles y extranjeros a precios convencionales. Toda la correspondencia administrativa debe dirigirse al Administrador de EL CORREO, calle de San Marcos, 20, 22 y 24, bajo.

## Mojiganga electoral

Hablaba ayer *El Tiempo* de trabajos que se están llevando en Cuba para el reparto de las actas con una crudeza tal, que a su vez ha dado motivo para que el *Heraldo*, inspirado en los mismos pensamientos, diga en su número de anoche:

«Quien penetre en los círculos políticos animado de buenas intenciones, observará que en realidad no se discute, si el estado de la isla permite constituir una representación fiel y legítima del país, ni si es más o menos peligroso encender la lucha electoral entre los elementos españoles, con el enemigo a la vista, sino las dificultades que podrá encontrar el gobierno para un reparto equitativo de las actas que asegure la equidad de los tres partidos.»

«Si todavía en las reformas y autonomías dependientes de ayudas y repulgos, su actitud de no haberse dado un regateo de distribución de esta consideración cualquiera. Vengan de una vez esas noticias. Que hablen los reformistas por órgano del señor conde de la Mortera. Que hable el líder de los autonomistas, el Sr. Labra. Importa a la opinión, importa a la Corona, importa al gobierno saber cuánto antes lo que se piensa en Cuba.»

También *El Globo* trata hoy de la propia cuestión en un artículo sarcástico, del cual tomamos estas rasgos:

«En estos momentos precisamente el señor Cánovas está probando una vez más su falta de amor y de respeto a la representación del país. No contento con llevar a Cuba una perturbación más y prestar su autoridad a la vergonzosa mojiganga electoral que se prepara en aquella isla, parece que está constituyendo un reparto de distritos insulares que nos costaría trabajo admitir como cierto, si la conducta del Sr. Cánovas con las actuales Cortes no diera a la noticia cierto carácter de pedacillo venial; tan endeudados nos tiene el presidente del Consejo para todo lo que represente su perpetuo divorcio con la opinión pública.»

El Sr. Cánovas es cumplidor de sus obligaciones, y perspicaz, y patriota, y todo cuanto se quiera, menos domador de su propio temperamento, menos ingeniero y constructor de sí mismo, porque no se lucha con el excesivo desarrollo de una circunvolución cerebral tan fácilmente como se lucha con las presiones de fuera; y el Sr. Cánovas político tiene que transigir y tomar tal como es al Cánovas fisiológico.

Y éste ha venido al mundo con gran retraso, porque todos los actos de su vida política demuestran que tiene temperamento moral, no de ministro responsable, sino de ministro privado.

Se ve por las anteriores apreciaciones de tres periódicos de matriz tan distinta como *El Tiempo*, el *Heraldo* y *El Globo*, que cuanto más se ahonda en el tema de la disolución de las Cortes, mayores dificultades ofrece al examen de una crítica serena.

Pero será posible que el Sr. Cánovas obedezca solo a las sugerencias de su amor propio, arrojando la grave responsabilidad que puede contraer al meterse en un empeño de puro capricho?

Nosotros todavía lo dudamos; pareciéndonos por lo mismo difícil que se resuelva a presentar a la firma de la Reina el decreto de disolución.

## COMENTARIOS SOBRE LA CAMPAÑA

Después de reconocer *El Liberal*, como es justo, la activa persecución de que son objeto los insurrectos, dice en su sección técnica, apreciando las últimas operaciones:

«Estamos sin noticias del paradero de los principales núcleos insurrectos que se movían dentro de la provincia de la Habana. Sabemos, en cambio, que en esta misma provincia se han presentado partidas en San Antonio de Río Blanco, Carajayo, San Antonio de los Baños, Punta Brava, Hoyo Colorado, y entre Güines y San Nicolás, donde fue preso el *Inglésito*.»

Conociendo la situación de estos pueblos se ve que todavía abundan las partidas en la citada provincia, puesto que se han presentado al mismo tiempo en puntos tan distantes unos de otros como San Antonio de Río Blanco.

No es esto lo más sensible; sino que a estas horas no se sabe a qué hora salieron los núcleos principales, los que van mandados por Máximo Gómez y Maceo, han salido de esta provincia.

El general en jefe parece sospechar que aún se hallan en ella, puesto que además de tener ocupados los pasos del Tena, ha dispuesto también que se ocupe la línea de Batabanó, por si intentan pasarla de noche los principales cabecillas.

Han prestado, por consiguiente, un flojo servicio al general Weyler los que dieron por cierto el paso de los insurrectos a la provincia de Matanzas, desmintiendo con sus prematuros anuncios las recientes brillantísimas operaciones. Hay que hacer justicia al general en jefe, que nunca dijo tal en sus despachos.»

## RUMORES DE DIMISION

Para sostener que el ministro de Hacienda piensa en la dimisión, se recordaba ayer su antigua y estrecha amistad con el general Martínez Campos, cuya actitud no tiene nada de benevola para el gobierno; y después de decir esto, añade *El Liberal*:

«Cuando se proyectaron por el Sr. Castellano los recargos arancelarios sobre la producción peninsular, el Sr. Navarro Reverter ofreció a una comisión catalana que los

combatiría hasta el punto de que esa sería su bandera, para salir del ministerio cuando llegara el momento de seguir al general Martínez Campos.»

A última hora de la noche decían los ministeriales que todo era un castillo de naipes levantado por las oposiciones.»

## RAZZIA DE EMPLEADOS

Se conoce que no solo en Madrid, sino en provincias, se han decretado estos días bastantes cesantías, porque leemos esta noticia en *El Noticiero*, de Sevilla:

«La intervención general de la administración del Estado ha declarado cesante a D. Antonio Cortés y Luna, oficial de tercera clase de la intervención de Hacienda de la provincia de Sevilla, nombrando para reemplazarle a D. Gonzalo de Lara y Chacón. En el transcurso de poco tiempo hemos observado gran movimiento en el personal de esta intervención, consiguiéndose con estos traslados únicamente el dejar cesantes a probos e inteligentes empleados para satisfacer a los caciques y demás prohombres políticos, con perjuicio de la buena administración del Estado. Así anda la cosa.»

## AZCÁRRAGA Y MONTOJO

Ha llamado la atención este párrafo del artículo necrológico que al admirante Montojo consagra el día 20 *La Correspondencia de San Fernando*:

«Tranquilo se encontraba (el admirante Montojo) en el mando de su departamento cuando fue llamado urgentemente a Madrid, según nos dicen, para consultarle el gobierno si aceptaría la cartera de Marina en un gabinete intermedio, presidido por el general Azcárraga.»

Esta afirmación es tanto más singular cuanto que el Sr. Cánovas dijo hace días que no habría conservador con vergüenza que entrara en un gabinete intermedio.

## LA POLÍTICA FRANCESA.

París 23.—Hasta el martes no celebrará sesión el Senado.

París 23.—El ministro de la Guerra y la comisión correspondiente de la Cámara de los diputados han llegado a un acuerdo sobre los premios de reenganche de los subalternos del ejército y destinos civiles que han de reservarse a los mismos.

París 23.—En la sesión del martes próximo la Cámara de diputados elegirá la comisión de Presupuestos encargada de dar dictamen sobre el de 1897.

París 23.—En el banquete dado hoy en la Escuela de Artes y Oficios de Chateaux (Sur Marne) al presidente del ministerio, señor Bourgeois, este, contestando a los brindis que se le habían dirigido, correspondió a ellos con otro que ha tenido la importancia de un verdadero discurso.

Examinando las causas de las sensibles divisiones de los republicanos, el Sr. Bourgeois manifestó que solo podía atribuirse a malas inteligencias sobre algunos puntos de doctrina y conducta, añadiendo que no les concede la importancia que por algunas personas se pretende darles, y que abriga la esperanza de que todos los republicanos se unirán de nuevo para hacer frente a los adversarios de la democracia y al espíritu reaccionario.

Las palabras del Sr. Bourgeois han sido acogidas con inequivocas muestras de aprobación y algunos períodos con generales aplausos.

## Preparativos para hoy.

París 24.—En la sesión de la Cámara de esta tarde se suscitó un debate acerca del último arreglo franco-alemán sobre los asuntos de la Indo-China. Con este motivo el Sr. Dabel dará explicaciones sobre su conducta durante la época en que desempeñó la cartera de Negocios extranjeros.

El proyecto de la Exposición Universal de París de 1900 no se pondrá a discusión hasta el jueves próximo. Se considera segura la aprobación del mismo, a pesar de que hay algunos diputados que tienen la intención de combatirlo.

Durante la semana próxima, tanto el Senado como la Cámara suspenderán sus sesiones en vista de que el presidente del Consejo estará entonces ausente de París con objeto de acompañar al presidente de la República al Mediodía de Francia.—*Fabra*.

## EL ORFEO

Gluck y Maria Antonieta.

Con motivo de la reprise de una de las obras de Gluck, en la Opera Cómica de París, recuerda un periódico de esta capital algunos interesantes anécdotas de la vida artística de aquel gran maestro.

Hallábase Gluck en París en 1745 de paso para Londres, donde tenía que ir a cumplir su contrato con lord Middlesea. Tuvo entonces ocasión de estudiar las obras de Rameau y obtener de ellas algunas ideas sobre el recitado y la declamación lírica. Después completó su estudio con el examen concienzudo de otras obras notables; pero no encontró en los libretos de que dispuso los elementos de la reforma musical que ambicionaba realizar.

El azar le puso en relación con un hombre que, comprendiéndole, ayudó y guió en la ejecución de su idea. Raniero de Calzabigi, de Liorna, consueo imperio en el Tribunal de Cuentas de los Países Bajos, y poeta en sus horas de ocio. *Orfeo ed Euridice* fue el resultado de la asociación fecunda de los dos artistas. Sobre el

libreto que le entregó el consejero, compuso Gluck una música severa, sin adornos superfluos, ni otro adorno que el de su propia belleza.

El 5 de Octubre de 1762, *Orfeo ed Euridice* apareció en el teatro imperial de Viena. Los ensayos habían sido numerosos: Gluck buscaba la perfección, hacía repetir las frases musicales veinte y treinta veces. La orquesta, ya cansada, trató de subvertirse, pero el Emperador ahogó el movimiento revolucionario: «Ya sabéis quién es Gluck—dijo a los músicos—en el fondo es un hombre bueno.»

El éxito fue grandioso. La Emperatriz envió como regalo una sortija de diamantes a Calzabigi y una bolsa con cien ducados al compositor.

Conserváronse los nombres del maestro de bailes del teatro Imperial en aquella época, Gasparo Angiolini; del director de escena, Mario Quaglio; del contralto signora Giustina Guadagni, que desempeñó el papel de Orfeo; de la tipista signora Marianna Bianchi—Euridice—y de la signora Lucia Chiaran—el Amor.

El conde Durazzo, director de las fiestas de la corte de Viena, empleó toda su influencia para extender la reputación de Gluck. Utilizó su amistad con Favart, el autor de la *Chercheuse d'esprit*, para enviarle la partitura de *Orfeo*, con objeto de que fuese impresa en París. Así se verificó, y puesta a la venta la partitura, no obtuvo éxito, y fue representada poquísimas veces.

Gluck continuó trabajando. Compuso *Alceste* sobre el libreto de Calzabigi, e *Iphigénie en Aulide* sobre el libreto de otro amigo suyo, el bailío du Roulet. Este hizo todo lo posible porque su obra pasara a Francia; entabló trato con editores extranjeros y pareció que la negociación se iba a estrenar, cuando Gluck, que había sido profesor de Maria Antonieta, dirigió a ésta, implorando su apoyo.

La delicia no había olvidado las lecciones que Gluck le diera cuando era archiduquesa. Apenas recibió la carta del maestro, contestóle ofreciéndole toda su protección e invitándole a que fuera a París. El compositor se puso en camino, acompañado de su mujer, y llegó a la capital de Francia en el otoño de 1773. La princesa le dispuso cariñosos acogida y le prometió hacer todo lo que le fuera en su favor.

Las Memorias de aquel tiempo refieren el estado de anarquía en que se encontraba la Academia real de Música de Francia. Mercier comparó la orquesta a un coque viejo, arrastrado por caballos tísicos y guiado por un sordo de nacimiento. Al director de orquesta le llamaba Juan Jacobo Rousseau, el *Leñador*, a causa de los golpes trencidos que daba en el atril con la batuta. Los actores y las actrices salían fuera de bastidores, estas con sencillos peinadores y aquellos con camisolas blancas y pantalones piteados y una venda en la frente. Todo era allí a la patata caliente.

Después de muchos y dificultosos ensayos, fué representada *Iphigénie* el 19 de Abril de 1774 ante concurrencia numerosísima. Desde las cinco y media estaban en el teatro el delín y la delina, el conde y la condesa de Provence, las duquesas de Chartres y de Borbon y la princesa de Lamballe, toda la corte, en suma, excepto el rey y Mad. du Barry.

Maria Antonieta escribía, después de la representación, a su hermana Cristina:

«En fin, mi querida Cristina, te voy a participar la noticia de un gran triunfo; hemos visto el 19 el estreno de *Iphigénie*, de Gluck; estoy entusiasmada; no se puede hablar de otra cosa; reina en todas las cabezas una extraordinaria agitación con motivo de aquel suceso.»

Es increíble; hay discusiones y disgustos, como si se tratara de un asunto religioso; en la corte, aunque yo me he pronunciado públicamente en favor de aquella obra de genio, hay partidos y vivas polémicas. Parece que la excitación es más intensa todavía en la ciudad.»

La muerte de Luis XV, acaecida el 11 de Mayo—motivo por el cual se cerraron los teatros hasta el 19 de Junio—fue causa de que se suspendieran las representaciones de *Iphigénie*. En cambio, como dice Gustave Desnoirestret, «esta muerte puso un cetro en las manos de la protectora del caballo.» Maria Antonieta pidió que fuese representada *Orfeo ed Euridice*, y se la obedeció.

Molens tradujo el libreto del italiano. A los tres ensayos generales que precedieron al estreno, concurrió mucha gente, y fué preciso cerrar las puertas del teatro para que no entraran militares curiosos. Los grandes señores formaban coro alrededor de Gluck; disputando sobre quién había de entregarle a la salida su abrigo y su peluca, que el maestro se quitaba durante los ensayos, poniéndose en su lugar un gorro de dormir.

El martes 2 de Agosto verificóse la primera representación de *Orfeo*. En pleno verano! El compositor tuvo que hacer grandes modificaciones en la partitura italiana. El papel principal lo había escrito para contralto, y tuvo que bajarlo un cuarto de tono. Fué indemostrado de estos trabajos con el talento y el acierto inesperados que desplegó Le Grós; pero a éste hubo necesidad de hacerle traer el papel nota por nota e inocularle, por decirlo así, un alma que no tenía dicho cantante.

De un modo ó de otro, lo cierto es que *Orfeo* subió a las nubes, y durante algún tiempo fué la novedad, el asunto del día en París. Rousseau no faltó a una representación. Voltaire escribía: Somos todos Gluck en Ferney. El maestro llegó al apogeo de su gloria. Para que pudiera seguir residiendo en Francia, la joven reina le señaló una pensión de 6.000 libras y además otras 5.000 por cada obra nueva que pusiera en escena.

*Orfeo* fué representado cuarenta y cinco noches seguidas, gracias al mérito indudable de la obra y a la protección de la reina,

quien obtuvo pronto el premio de sus bondades.

El 10 de Enero de 1775 representóse *Iphigénie en la Opera*. A la función asistió la soberana, quien ocupaba—según refirió la *Gaceta de Francia*—un «pequeño palco» en compañía de Monsieur, de Madame y del conde de Artois. En la tercera escena del segundo acto, Le Grós, en vez de decir: *cantad, celebrad a nuestra reina*, volviéndose hacia Maria Antonieta y exclamó:

Cantemos, cantemos a nuestra reina, y que el himeneo que la encadena nos haga para siempre felices.

La alusión fué comprendida por el público. Todas las miradas se dirigieron al palco donde estaba la princesa. Pronto pasó la concurrencia de la curiosidad al entusiasmo y la soberana fué objeto de una calorosa ovación.

Maria Antonieta comprendió que aquella manifestación cariñosa que llenaba su alma de júbilo debía a la obra de su protegido.

## NOTICIAS DE LA CAMPAÑA

(TELEGRAMA OFICIAL.)

Habana 23 (recibido a las 9:30 de la noche).—Partidas que merodeaban al Norte de Jaruco por llamar la atención de las columnas, entraron en San Antonio de Río Blanco, cogiendo armamento de los voluntarios.

La conducta de éstos es poco clara y hago averiguaciones. Fueron batidos por el batallón de Guadalupe en reñido combate, entre Mayari, Tánamo y Dos Vapores, y colapsados en el centro de Jaruco.

El encuentro tuvo efecto en el ingenio Oviado.

Se les causó tres muertos, cuatro prisioneros, cogiéndoles armamentos y municiones de las llevadas a los voluntarios de San Antonio, ocho caballos útiles y efectos.

El enemigo retiró varios heridos.

Para limpiar la zona de Jaruco, de partidas, organizo columna al mando del general Melguizo, compuesta del batallón de Guadalupe y un escuadrón.

Los últimos encuentros levantan el espíritu patriótico en los poblados y en el campo.

En el barrio de Piedras (Gabriel), un grupo de paisanos dió muerte a dos insurrectos dedicados al robo e incendio, cogiéndoles caballos, machetes y armas.

Hay desmoralización en las partidas grandes.

Confidencias confirman que la partida de Periquito Pérez divididos en ingenio Morcitas por negarse a ir en dirección de Vuelta Abajo parte de ellos.

La columna Segura, en reconocimiento practicado en Cabaiguán, Güines, hizo prisionero al *Inglésito*, titulado coronel. Romo juicio sumariísimo con arreglo a bando.

El destacamento de Jicotea (Villas), en exploraciones, encontró en Diamante fuerzas numerosas enemigas, que trataron de envolverle. Formado el cuadro, defendióse bizarramente hora y media, batiéndose en retirada. Ignora bajas del enemigo. Las nuestras fueron cinco contusas, incluso el oficial.

Las columnas siguen ocupando las posiciones de ayer, cubriendo las líneas en los pasos de Tans. Ordeno hagan lo mismo en línea de Batabanó, por si los principales cabecillas intentaran pasar de noche, escoltados por 50 ó 60 hombres, esperando luego al grueso que pase, aun sosteniendo combate huyendo.

Pequeña columna organizada por el comandante militar de Marianao con fuerza de la guarnición, voluntarios y bomberos a los órdenes del capitán Calvo, de Orden público, batió destrozadamente a las partidas de Villanueva y Baldomero Acosta, cerca de Punta Brava, Guasmo, causando 20 muertos, que entregó para entrar al alcalde de Guatmo, haciéndole 15 prisioneros, entre ellos un herido, cogiendo 10 caballos, monturas, machetes; suponiendo llevan muchos heridos. No-otros tuvimos un herido grave, varios leves y contusas.

Signo la batió la por la zona la columna de artillería a pié y un escuadrón de Borbon al mando del teniente coronel Cavestany, con el capitán Calvo y la sección de caballería del regimiento de Pizarro, cuyo sargento se distinguió cargando.—Weyler.

## Fuente error de los voluntarios.

El día 21 dirigióse la columna que manda el coronel Molina al poblado de Madruga.

Los voluntarios, al sentir aproximarse la fuerza y suponiendo que se trataba de una partida rebelde, dispusieron a la defensa.

La columna avanzó, y cuando la vanguardia llegaba a la entrada del pueblo, un grupo de aquellos hizo fuego contra nuestras tropas.

Estas disponíanse al ataque, cayendo en el mismo error que los voluntarios, cuando llegó el coronel Molina.

El jefe de la columna dió cuenta a seguida de lo que ocurría, y con gran serenidad ordenó a los cornetas dar los toques con las contrasenas.

El error se deshizo, pero ya había tenido lamentables consecuencias: un cabo resultó muerto, y heridos el teniente que mandaba la sección y dos soldados; el primero de aquellos de alguna gravedad.

En Matanzas. Han llegado numerosas fuerzas leales a la provincia de Matanzas, donde por orden del general Weyler se han reunido para atajar el paso a los insurrectos en su huida. Nuestras tropas ocupan ya los puntos estratégicos para la operación que se ha de emprender en el caso de que el grueso de las partidas rebeldes quieran pasar hacia Oriente.

El general Weyler no duda que pasan, pero cree que si lo intentan sufrirán dura lección.

Los insurrectos temen pasar las líneas de tropas que se han colocado para atajar el paso, y no pueden mantenerse donde hoy están por los incesantes combates que se ven obligados a mantener.

En previsión también de que los rebeldes procuran pasar hacia Oriente, ha salido el general Pando de Las Villas para Matanzas.

## Captura del Inglésito.

La captura de este cabecilla, de que da cuenta el telegrama oficial, la refiere uno de los correspondientes del siguiente modo:

Los insurrectos, al aproximarse la columna del coronel Segura, emprendieron desordenada fuga, siendo activamente perseguidos.

Una pelotón de caballería dió alcance a un grupo de rebeldes que habían quedado rezagados. Casi todos pudieron evitar caer en manos de los soldados, excepto uno, que fué capturado, y que resultó ser el *Inglésito*, jefe de la partida.

Inmediatamente el coronel Segura ordenó que se sometiera al cabecilla a Consejo de guerra, juzgándole por procedimiento sumariísimo.

Según los bandos vigentes, a estas horas debe de habérselo fusilado.

## Máximo Gómez.

Céces que Máximo Gómez ha pasado a Matanzas seguido tan solo de una escolta. Teme el generalísimo que al rebasar nuestras líneas el grueso de sus fuerzas experimenten grandes pérdidas.

## Bando de una expedición.

Un correspondiente ha oído decir que se sospecha que el vapor *Bermuda*, salido de un puerto del Estado de Dalaware, ha cargado a bordo gran cantidad de pertrechos de guerra para los rebeldes.

## Maceo.—Desmoralización de los insurrectos.

No se ha confirmado la muerte de este cabecilla muerto. Los correspondientes continúan, sin embargo, creyendo muy verosímil la noticia. Se fundan en haberse encontrado la montura, en el relato de los campesinos del bohío, y más que nada el hecho de transcurrir varios días ignorándose por completo el paradero de Maceo.

También contribuye a que se crea cierta noticia la desmoralización evidente de los rebeldes.

Sábese de un modo positivo que la dispersión de los insurrectos ha llegado al extremo de negarse muchos a obedecer a sus jefes, y que una gruesa partida de las fuerzas que pertenecieron ó pertenecen a Maceo vióse obligada a fraccionarse en tres grupos.

Semejantes síntomas de desaliento son, a juicio de muchos, indicios importantísimos para creer en la muerte de Maceo.

## Paradas del general Weyler.

El general Weyler prepara un bando que se relaciona con la permanencia en la isla de las familias de los rebeldes, de los laborantes y de los simpatizadores de la insurrección.

Está a punto de terminar el plazo concedido por el general Weyler para que las gentes del campo se concentren en los poblados.

Comenzará en seguida un continuo trabajo de pequeñas columnas para desvirtuar las partidas insignificantes que han quedado en las provincias de Pinar del Río y de la Habana.

## Indulto a los rebeldes.

El general Weyler ha manifestado que indultará sin limitaciones a los rebeldes que por primera vez se presenten a las autoridades militares haciendo entrega del armamento.

Los que, con armas también, se presenten por segunda ó tercera vez, quedarán sometidos a anteriores determinaciones, fijándose, por de pronto, una residencia inalterable.

## Un telegrama del Sr. Dupuy de Lome.

El ministro de España en Washington ha telegrafado al general Weyler que el curso de la guerra produce gran efecto moral, en beneficio de la causa de España, entre los yankees.

Aun los que nos son menos afectos, según el Sr. Dupuy, reconocen que el nuevo aspecto de la campaña es muy favorable para nuestras tropas.

Sin duda por eso la prensa norteamericana, que en su mayoría simpatiza con los rebeldes, trata con gran dureza al nuevo capitán general, y publica de éste caricaturas haciendo todo lo posible por ridicularizarlo.

## El general Pando.

El general Pando ha establecido en Las Cruces, importante pueblo donde tronca la línea de Santa Clara a Cienfuegos con la de Sagua la Grande, el cuartel general del segundo cuerpo de ejército.

Ha encomendado al comandante Sr. Ramos Izquierdo la misión de formar en la zona de Cienfuegos cuatro guerrillas compuestas cada una de cien hombres.

## Varias noticias.

Concedese grande importancia al hecho de que los naturales del país salieran a combatir a los insurrectos matando en Salud varios rebeldes.

En el gobierno general de la isla se reciben muchas solicitudes para la creación de guerrillas locales, que quedarán sometidas a la inspección y mando supremo de jefes militares.

El permiso para crearlas se concede con todas las garantías y precauciones convenientes.

La columna Armuña batió el miércoles cinco veces en la zona de Sancti Spiritus a la partida de Ser fin Sanchez, derrotándola y causándole muchos muertos.

El general Weyler se muestra muy satisfecho del curso de las operaciones y entusiasmado por el valor y actividad de que tantas pruebas dan nuestros soldados.

Ayer llegaron a la Habana los 19 prisioneros de la acción de Mariano.

En el Parque Central de la Habana se verificó ayer, ante muy numerosa concurrencia y con frenético entusiasmo, la primera revista del batallón urbano, recientemente creado, que llevará el nombre de Habana. Consta éste de 1.500 hombres. Le manda el respetable y opulento banquero D. Manuel Calvo.

El desfile resultó brillantísimo y las gentes prorrumpieron en calurosas aclamaciones.

### LA CUESTION DEL JUEGO

#### Otros detalles.

Además de la referencia que ayer hizo *El Nacional* del suceso ocurrido en una casa de juego de la calle del Príncipe, añaden otros periódicos que después de herido el cajero se produjo entre los jugadores el pánico consiguiente.

Pero nadie se movió de su asiento, porque parece que alguien, provisto de un arma de fuego, se impuso a los circunstantes diciendo:

—¡Al que se mueva lo abraso!  
Ahora bien; se añade que una pareja del cuerpo de seguridad se enteró de lo ocurrido, y estuvo en la casa de juego aludida pocos momentos después de oírse el disparo de arma de fuego.

A pesar de lo cual, el gobernador nada sabía de todo lo ocurrido tres días después del suceso.

Es que la pareja, si estuvo en la casa, como se dice, no dió cuenta del hecho a sus inmediatos jefes?

El gobernador civil de Madrid y el coronel Sr. Morera conferenciaron ayer con el ministro de la Gobernación.

El conde de Peña Ramiro había reunido antes en su despacho al Sr. Morera, a los capitanes del Cuerpo de Seguridad, al señor Pita y a los delegados de vigilancia, a invitándoles que esgrimirán severamente al que no persiga el juego.

Parece que el coronel Morera, según dice un periódico, hace mucho tiempo que dejó la comisión de perseguir el juego, de acuerdo con el gobernador civil, encargándose de la persecución el Cuerpo de Vigilancia.

### LA VIUDA DE LORD R. CHURCHILL

Algunos periódicos anuncian el próximo enlace de lady R. Churchill, viuda del célebre político inglés, con Mr. Astor, el archimillonario norteamericano.

Lady Randolph es también norteamericana. Su padre es un rico banquero de los Estados Unidos.

Mr. Astor, que ha adquirido hace poco la propiedad de la *Pall Mall Gazette* es muy aficionado a la política, a la que tiene también gran inclinación su futura.

Lady Randolph, así como sus dos hermanas, figura entre las mujeres más fotografiadas de Inglaterra y de las más justamente celebradas por su belleza y su talento. Tiene dos hijos, el mayor de los cuales, mister Winston Churchill, que es oficial del ejército inglés, ha estado recientemente en Cuba publicando como resultado de sus observaciones un artículo en la *Saturday Review* de que estos días se ha hablado en la prensa.

### NOTICIAS DE PALACIO.

#### Caridad de la Reina.

El otro día dimos cuenta a nuestros lectores de un rasgo de generosidad de S. M. la Reina Regenta, la cual, acompañando al Viático, había acudido a la casa de María Luisa Fuentes, joven de veintidós años é hija del primer actor D. Julio, del mismo apellido, que estaba gravemente enferma.

Completando las anteriores noticias, hemos de añadir que S. M. ha continuado favoreciendo durante todos estos días a aquellas personas.

El doctor de la Real Cámara, Sr. Candela, así como el de la Casa de Socorro, D. Eduardo Gonzalez Garcia, han visitado varias veces al día a la señorita Fuentes; las medicinas han sido enviadas de la farmacia de Palacio, é igualmente gran cantidad de alimentos.

También ha remitido S. M. un nuevo auxilio de 500 reales en metálico.

La familia bendijo el nombre de la egregia donante, cuyo rasgo de generosidad es ya popularísimo en aquellos barrios.

#### Para los pobres.

El coronel de Estado Mayor Sr. Barraquer, ayudante del cuarto militar de S. M. y actualmente a las órdenes del archiduque Eugenio, entregó ayer al gobernador civil mil pesetas para que en nombre del augusto príncipe sean distribuidas entre los pobres que le han entregado memoriales en los días que hace se encuentra en Madrid.

El conde de Peña-Ramiro, en cuyo poder obran dichos memoriales, llamará a los interesados para entregarles las cantidades que les correspondan.

El archiduque Eugenio visitó ayer al embajador de Austria.

### TEATRO DE APOLO

Ayer se verificó en este teatro la anunciada función de gala, con asistencia de S. M. la Reina, su augusta madre, el archiduque Eugenio y la infanta Isabel.

Se puso en escena el apañadísimo episodio lírico nacional, en dos actos, titulado *Cádiz*, que entusiasma al numeroso público que llenaba el amplio teatro, siendo llamativa multitud de veces a la escena los autores Sres. Búrgos y Valverde, especialmente al final del primer acto; esto es, al ejecutarse la marcha—ó el himno—*Viva España!*

Los números de Frégoli y el propósito *Los Inocentes*, formaban el resto del programa, que fué, en todas sus partes, muy del agrado del público.

Al penetrar la Reina en el teatro, fué objeto de una respetuosa manifestación de cariño.

Al aparecer la Regente en el palco ré-

gio, obtuvo también nutridos aplausos del público.

Acompañaban a la real familia la camarera mayor de S. M., condesa de Sástago, la condesa de Daun y la marquesa de Nájera, que tomaron asiento en un palco inmediato al de S. M.

En otro palco estaban los ayudantes del archiduque y el conde Chotech.

Entre las damas que ocupaban palcos y butacas recordamos a la marquesa de Viana con sus hijas las señoritas de Rivas y Urbasa, a la duquesa de Sexto con las marquesas de la Romana y de Ivanrey y señora de Castellanos, a la duquesa de Santuroe con la duquesa de Santona, condesa de San Luis y señorita de Mitjans, a las condesas de Aguilar de Inestradiel y de Peña Ramiro con sus hijas, a la duquesa de Montellano con la condesa de Agrela y señora de Escandon, a la marquesa de San Carlos con su hija y la señora de Udaeta, a la marquesa viuda de Casa Torres con su hija y con la condesa de Sobradieil y la suya.

A las hijas del general Primo de Rivera, a la señora y señoritas de Bascarán con la señorita de Bellver, a la marquesa de Villaviciosa de Asturias con las señoritas de Pidal, las condesas de la Corzana y Lascoiti, marquesa de Peñafortida, señora de García Patón, señora de Saavedra y muchas más.

### EL CRIMEN DE ANOCHE.

En la calle de la Concepción Jerónima ocurrió anoche un sangriento suceso.

En una taberna de dicha calle se encontraron Manuel García Benito y un tal Alberto, suscitándose entre ellos una fuerte reyerta, por acusar el primero al segundo de que era amante de su mujer.

Salieron desafiados a la calle, y el marido, celoso, en un arranque de furor, alcanzó a su adversario y le infirió en el cuello tremenda puñalada.

El joven Alberto, tambaleándose, pudo alcanzar a su matador, y también le dió fuerte cuchillada en el cuello.

Cayeron a nobos, aproximóse la gente, intervinieron la autoridad y fueron conducidos los heridos a la Casa de Socorro del distrito de la Audiencia.

Al penetrar en ella dejó de existir el Alberto.

Su matador, que era portero de la casa número 9 de la calle de Cádiz, curado de primera intención, fué llevado más tarde al juzgado de guardia, donde se confesó autor de la muerte de su adversario.

Continúa la instrucción de las diligencias sumariales.

### ESCÁNDALOS ELECTORALES.

#### Señor director de EL CORREO.

Son tan repetidos los atropellos de que son víctimas los Ayuntamientos del distrito de Villacarrillo (Jaén), que me voy precisado a denunciar lo que ocurre en La Puerta, por si se digna insertarlo en su ilustrado periódico, llamando de paso la atención del señor ministro de la Gobernación, para que, dada su reconocida rectitud, se sirva restablecer el imperio de la ley.

Por real orden de 22 de Noviembre de 1895 se anulaban las elecciones municipales de esta villa, verificadas en Mayo último, sin que dentro de los plazos que dispuso de la ley se cuidara el gobernador de hacer la necesaria convocatoria, ni nombrar los cinco concejales que tenían que sustituir a los que eran objeto de la nulidad. Así las cosas, el gobernador de Jaén mandó a esta villa un delegado que instruyera expediente al Ayuntamiento, el cual fué suspendido en 23 de Diciembre, nombrando tres concejales con condiciones legales y dos que no las tienen, para reemplazar a los suspensos.

Consta este Ayuntamiento de 10 individuos, y como el gobernador no había ocurrido a la necesidad de nombrar los cinco de la elección anulada, se encontró el presidente del mismo Ayuntamiento con un pueblo sin representación municipal. Para evitar ese conflicto, dispuso que los tres interinos de condiciones legales y los cinco que se citan últimamente, quedaran constituidos en Ayuntamiento, llamando la atención del gobernador, para que enterado del caso, dispusiera lo que estimase procedente. En vista de todo, el referido gobernador mantuvo su primera providencia, nombró además otros cinco vecinos concejales interinos que jamás lo habían sido, y ordenó al delegado que en la forma dicha diera posesión a los designados, todo lo cual quedó cumplimentado en 2 de Enero.

Los concejales suspensos formularon el oportuno recurso contra la suspensión y la forma en que se había constituido el Ayuntamiento respectivo é informado por el Consejo de Estado en 7 del corriente, y resuelto por el señor ministro levantando la suspensión en 14 siguiente, dispuso se ordenara al gobernador reintegrarse en sus cargos los concejales suspensos: que proceda a nombrar interinos a los que tengan las condiciones que expresa la ley municipal; que una vez hecho esto se constituya el Ayuntamiento nuevamente, y después de este acto que convoque para la elección parcial. Pues bien, señor director, nada de esto se ha cumplido aún, y, sin embargo, corre por ésta el rumor de que el alcalde ha simulado unas elecciones para las que no se ha insertado la oportuna convocatoria en el *Boletín* de la provincia, no se ha citado a los individuos de la Junta del Censo, no se ha abierto los colegios, ni se ha movido elector alguno.

Este rumor parece se confirmó por el alcalde interino, que requerido por algunos electores para que dijera lo que hubiera de cierto, ha manifestado que en efecto la elección y el escrutinio general ya estaba terminado, cuya manifestación consta en acta notarial, que á requerimiento de los electores hizo el repetido alcalde ante el notario autorizante a las nueve y media de la mañana, aunque el alcalde manifestó ante el notario ser las doce del día.

Si bajo tales preliminares se preparan las elecciones para diputados á Cortes, inútil será que nuestros correligionarios é intenten presentar su candidatura en los distritos que se encuentran en tales condiciones, por más que abrigamos la esperanza que, así como el señor ministro de la Gobernación ha revocado los acuerdos del gobernador que quedan expresados, del propio modo hará que la ley se cumpla en todas sus partes con el mayor rigor.—X.

### FUERZAS EXPEDICIONARIAS.

El *Cataluña* ha llegado á Puerto Rico sin novedad. Salió el 12 de Cádiz, y es el primer vapor de la última expedición militar enviada á Cuba.

Se calcula que en los días restantes de mes habrán desembarcado en esta última isla 10.000 hombres de dicha expedición, y hasta el 5 de Marzo los 8.000 restantes.

El primer pensamiento que los valientes jefes, oficiales y soldados del batallón expedicionario cazadores de Tarifa han tenido al llegar á Puerto Rico, ha sido para España, á la que van á defender peleando en Cuba contra los enemigos de la integridad nacional.

Hé aquí el telegrama que el bizarro teniente coronel Sr. Cano ha dirigido á *El Imparcial* en nombre del brillante cuerpo que tan dignamente manda:

«San Juan de Puerto Rico (sin fecha).—El batallón de Tarifa saluda á la patria, á sus familias y á sus amigos.—Cano.»

El ministro de la Guerra tiene ya dispuestos más de mil hombres para enviarlos á Cuba á cubrir bajas, procedentes en su mayor parte de la recluta voluntaria.

En el correo del día 29 marcharán mil hombres.

### EN EL FOMENTO DE LAS ARTES

#### Baile de niños.

Brillantísimo era el aspecto que presentaban ayer tarde los amplios salones de El Fomento.

Se celebraba un baile de niños que, como era de esperar, resultó admirable.

Cinco horas duró la agradable fiesta que despertó, con justicia, la admiración de cuantos concurren á ella.

Los disfraces que lucían los pequeños eran modelo de gusto y elegancia.

El baile de Pinata celebrado anoche por la misma Sociedad, fué una verdadera solemnidad.

Los salones estuvieron llenos toda la noche de elegantes máscaras y de mujeres hermosas.

El baile se prolongó hasta la madrugada, sin que decayera la animación un solo momento.

El ambigü muy concurrido y servido á la perfección por el Sr. Barquin.

Merecen justos plácemes la junta directiva y la junta recreativa de El Fomento de las Artes por la organización de la fiesta infantil.

### TELEGRAMAS

#### Italia en Africa.

ROMA 23.—Según despachos de Massuah, un cuerpo de derviches atacó á nuestras avanzadas de Kassala, siendo rechazado por los italianos, que tuvieron diez muertos y seis heridos.

Los derviches tuvieron ochenta bajas, incluyendo entre ellas á varios prisioneros. Uno de estos ha declarado que los derviches son unos cinco mil, pero que han suspendido su marcha.

Los campesinos no creen que aquellos ataquen á Kassala.

#### Los cristianos en Zeltung.

VIENA 23.—Los despachos que se reciben de la frontera de Turquía, dicen que la situación de los cristianos de Zeltung no puede ser más aflictiva. Están faltos de viveres y de ropa, siendo muy difícil reparar á los refugiados.

Como el gobierno turco ha mandado socorros de escasa importancia, se pide la intervención de las potencias para que éstas contribuyan á mejorar la suerte de los cristianos.

#### Viaje del presidente.

PARIS 23.—El programa publicado por algunos periódicos acerca del próximo viaje del presidente de la República á Niza y á Tolon no es exacto. Dicho programa no se publicará hasta la vuelta del oficial del cuarto militar del presidente, que ha ido á tomar algunas disposiciones previas en los puntos que deben ser visitados por aquel

#### Navegacion restablecida.

PARIS 23.—Un despacho de Port-Said dice que han podido pasar el canal de Suez todos los buques que esperaban á arabos extremos del mismo á consecuencia de la interrupción originada por el vapor alemán *Kawler*, conforme telegrafió esta Agencia.

La navegación se ha restablecido con la mayor regularidad, tanto durante el día como por la noche.

#### En honor de Jameson.

LONDRES 24.—A pesar de que las autoridades habían procurado que no se divulgase la noticia de la hora de la llegada á Londres de los soldados que acompañaron á Jameson en su expedición contra el Transvaal, una muchedumbre inmensa aguardaba anoche á los mismos en la estación del ferrocarril. A su llegada fueron objeto de una demostración tan ruidosa como entusiasta.

La muchedumbre, á los gritos de viva Inglaterra ¡viva Jameson! acompañó un buen trecho por las calles á dichos individuos.

Se preparan nuevas demostraciones en honor de los mismos.—*Fabra*.

### NEVA Locomotora eléctrica

En los talleres Baldwin de Filadelfia se ha construido la primera locomotora del sistema Westing (Noval), y enviábase á los de esta compañía para darle allí los últimos toques. En cuanto se halle lista la máquina, se efectuarán las pruebas, de las que se esperan resultados maravillosos.

A intervalos regulares entre los rails que debe regular aquella, se colocan botones á los que toca sucesivamente una barra metálica que va debajo de la locomotora, manteniéndose así una corriente eléctrica constante desde el rail y á través de la armadura, hasta la barra mencionada, de donde pasa á los botones fijos. Después que pasa la máquina, éstos quedan desconectados, de modo que no hay peligro de descargas eléctricas.

Dícese que la máquina podrá alcanzar una velocidad de 200 millas.

### AL MENUDEO

#### Reparacion.

S. M. la Reina ha concedido ayer la cruz blanca del Mérito militar al maestro D. Joaquín Valverde, colaborador de Chueca, en la música de *Cádiz*.

Las insignias han sido entregadas en el domicilio del popular compositor, calle de Castelar (Madrid Moderno).

#### Defuncion.

A la edad de sesenta y cuatro años ha fallecido en Avila el diputado provincial don Vicente Martín Lunas.

Militaba el finado en el bando silvelista y representaba su distrito natal en la Diputación desde el año 1870.

#### Motin en Almonacid.

Al recorrer ayer las calles de Almonacid (Toledo) una estudiantina de Nambroca, los músicos del pueblo se opusieron á que aquella tocara.

Las autoridades detuvieron á los alborotadores, y entonces el pueblo se puso de parte de los detenidos, y después de desahuciar gravemente á las autoridades, rompieron las puertas de la cárcel, soltando á los detenidos. Los amotinados daban gritos subversivos, amenazando á las autoridades de tal modo, que el alcalde tuvo que escaparse del pueblo.

El gobernador ha enviado fuerzas de la Guardia civil.

El motín continuaba esta madrugada.

#### Juices de Instruccion.

Por enfermedad de D. Nazario Vazquez, juez de primera instancia é instrucción del distrito del Congreso, se ha encargado del despacho el juez municipal de dicho distrito, D. Fernando Morcillo y García.

#### Huelga.

Los obreros de las fábricas de seda del interior de Valencia han vuelto á declararse en huelga, por haberse negado sus patronos á cumplir los compromisos pactados.

Los obreros han acordado celebrar un *meeting* para discutir la actitud que deban adoptar en el caso de ser desatendidas sus pretensiones.

#### Aumento de subvencion.

En breve saldrá de Málaga para Madrid una comisión de la Junta del puerto de aquella capital, con el fin de gestionar se aumente en tres millones de pesetas la subvención concedida para construir nuevos muelles.

#### Ventajas de las lluvias.

A consecuencia de las copiosas lluvias que reinan estos días, han crecido considerablemente los ríos Berós y Llobregat, con gran contento de los agricultores é industriales de Cataluña.

Con la crecida del Llobregat han vuelto á funcionar muchas fábricas que habían suspendido los trabajos por falta de agua.

#### Sócos expulsados.

La prensa de Málaga publica un hecho que dice mucho en favor de las personas que lo realizaron.

Enterados los miembros de una sociedad de socorros mutuos que uno de sus compañeros había maltratado de obra á su madre, se han reunido en junta general, acordando unánimemente la expulsión de dicho sujeto.

Igual disposición se adoptó contra otro socio por haber levantado la mano contra su esposa.

#### Preparando las elecciones.

El gobernador de Avila ha destituido al Ayuntamiento de Cebrosos, partido judicial de la misma, en virtud de expediente que se le ha formado.

Los nombrados para sustituir al Ayuntamiento saliente pertenecen al bando canovista.

#### Agresion á la Guardia civil.

Han ingresado en la cárcel de Avila á disposición del juez militar los paisanos Marcos Castelo y Agustín Gonzalez, que agredieron á la casa-cuartel de la Guardia civil del pueblo de Cuevas del Valle.

#### Entierro de un prelado.

Ayer se verificó en Sigüenza el sepelio del Obispo, con asistencia de más de 4.000 personas.

Presidían el duelo el gobernador civil, D. Santiago Diaz, pariente del finado, y los testamentarios.

Se depositó el cadáver en la capilla del Santo Cristo, hasta que se termine la sepultura que se le destina.

Se repartieron á los pobres más de 1.500 pesetas.

#### Centro Instructivo de Ciegos.

El Centro Instructivo y Protector de Ciegos, establecido en la calle de Barbieri, 23, principal, acaba de proceder á la renovación parcial de su junta directiva, eligiendo presidente á D. Antonio Gisbert García Ruiz, y contador á D. Eugenio Cánova. Las dificultades con que esta naciente y humanitaria sociedad tropieza para conseguir el nobilísimo propósito de redimir al ciego de la tristísima situación en que el desamparo del Estado le coloca; y la grandeza del pensamiento que el Centro Instructivo y Protector de Ciegos persigue, nos mueve á excitar la probada caridad del pueblo de Madrid, cuyos donativos, por ínfimos que sean, permitirán al referido Centro la próspera existencia que merece y que de todas veras le deseamos.

#### Recepcion diplomática.

El miércoles, á las dos de la tarde, presentará sus credenciales á S. M. la Reina el nuevo ministro plenipotenciario de Bélgica, M. Verhaeghe Nayer.

#### Sepelio.

Ayer tarde fué conducido al cementerio de San Isidro el cadáver del ilustrísimo Sr. D. Manuel Martín Vena.

Al fúnebre acto asistió numerosa y distinguida concurrencia.

#### Alhaja recuperada.

El inspector de Vigilancia, Sr. Luna, encontró ayer en la casa de préstamos de la plaza de San Ildefonso, núm. 1, un magnífico reloj de oro que días pasados le fué sustraído á un coronel de infantería.

Como el prestamista no cumplió con los requisitos que la ley determina, exigiendo al sujeto que empenó el reloj la cédula personal, el Gobierno civil puso á disposición del juez de guardia al industrial, en unión de la alhaja robada.

#### La «caca».

La de hoy publica una real orden del ministerio de la Guerra concediendo la cruz

blanca del Mérito militar de segunda clase, pensada, al teniente coronel de carabineros D. Enrique de las Cuevas y Lagunilla.

#### El Obispo de Huesca.

Con la solemnidad de costumbre hizo ayer su entrada en Huesca el nuevo Obispo de aquella diócesis Sr. Supervia.

El prelado bendijo á la compacta multitud que cubría la carrera hasta la catedral, recibiendo durante todo el trayecto numerosas manifestaciones de respeto.

Para recibir al Sr. Supervia fueron á Huesca varias comisiones de Zaragoza y numerosos amigos.

#### Caballo desbocado.

Ayer tarde, á eso de las seis, ocurrió una sensible desgracia en la plaza de Isabel II.

Cuatro jóvenes que ocupaban una *charrre* tirada por un caballo, tuvieron la mala suerte de que desbocándose el animal, arastrase á las personas que iban en el vehículo, en direccion de la calle de Campomanes.

El carruaje tropezó en la acera, cayendo al suelo las personas que le ocupaban, una de las cuales resultó con varias heridas en la cabeza, de las que fué curada en la Casa de Socorro del distrito del Centro.

El herido fué trasladado á este benéfico lugar en el coche del señor ministro de Gracia y Justicia, quien en unión de su señora pasaba casualmente por la plaza de Isabel II, y que puso su carruaje á disposición de la víctima del accidente.

Los curiosos y los compañeros del lesionado, dieron claras muestras de su agradecimiento al señor conde de Tejada de Valdosa.

#### Querrela ante el Supremo.

El elocuente ex-ministro Sr. Canalejas sostendrá ante el Tribunal Supremo la querrela presentada por los ex-alcaldes del distrito electoral de Orensa contra el gobernador civil de la provincia, D. Sérvula Miguel Gonzalez.

Consulta del Dr. Audet. Valverde, 11.

### EL CRÉDITO AGRÍCOLA FUERA DE ESPAÑA

#### Francia.

Francia ha hecho muy grandes esfuerzos para establecer el crédito agrícola; pero todavía no ha conseguido resultados prácticos, eficaces y duraderos. Esto debe atribuirse á que los procedimientos ensayados no correspondían á las condiciones del carácter francés ni á las circunstancias por que pasaban las clases á quienes se trataba de favorecer.

Mr. de Malherbe, recuerda, para demostrar la ineficacia de los auxilios oficiales, cuando se trata de crear asociaciones de crédito agrícola, lo sucedido en Francia en 1848.

En dicha época, la Asamblea nacional votó un crédito de tres millones de francos con destino á favorecer los préstamos de las sociedades obreras. Entre 61 de éstas se distribuyeron 2.949.500 francos, y á los dos años habían desaparecido 18 de dichas sociedades, siguiendo después el abuso en continuo aumento.

Mr. Thiers se felicita después de que se hubiera gastado ese dinero en recoger algunas tristes enseñanzas, pues de ese modo se conjuraba el peligro de que el Estado sacrificara en adelante sumas mayores al deseo de llevar á la práctica iniciativas más ó menos descabelladas.

Los Bancos populares vinieron más tarde á demostrar que la profecía de M. Thiers estaba de acuerdo con la realidad de los hechos y que la frase de Schulze: «el dinero que viene de arriba es un presente funesto» se aproximaba mucho á la verdad.

Algunos publicistas de la vecina República han combatido con gran calor la idea de convertir los sindicatos agrícolas organizados con arreglo á la ley de 21 de Marzo de 1884, en sociedades de crédito.

M. Malherbe hacía observar á este propósito que, dada la organización de los sindicatos, era indudable que muchos de sus miembros, que no tenían necesidad, por razón de su posición social, de hacer ni recibir préstamos, se negarían á luchar con responsabilidades ajenas, siendo esta causa de que los sindicatos viniesen á un lamentable estado de perturbación.

En Francia, como en los demás países que se preocupan con estas cuestiones, puede decirse que la opinión no ha hecho por ahora otra cosa que estudiar y debatir las ventajas é inconvenientes de las Asociaciones mutuas de Schulze-Delitzsch, y de las Cajas Raffleisen.

También en España empiezan á solicitar la atención de los hombres estudiosos estas cuestiones; pero hemos podido observar que en muchos casos se confunden los sistemas de Schulze y Raffleisen de una manera lastimosa, é importa mucho proceder con calma, á fin de que la opinión pública forme juicio exacto de lo que se le recomienda, y se evite de este modo el caer en costosos y desgraciados ensayos como los que tan triste recuerdo han dejado en las naciones más cultas de Europa.

Al fin, en la vecina República se votó en Octubre último una ley calada en aquellas ideas que tanto alarmaban á M. Malherbe. Se autoriza á los Sindicatos agrícolas para organizar el Crédito Agrícola, y pueden los miembros de dichas Asociaciones excusarse de adquirir las responsabilidades á que estarán ligados los que se presten á formar una especie de Asociación mutua de Schulze-Delitzsch.

Tal iniciativa merece sinceros plácemes, pues revela que los hombres de Estado de Francia se preocupan muy seriamente del presente y porvenir de la población agrícola.

Es más que probable que en la práctica presente algunas dificultades la reforma que nos ocupa; pero esto ocurre de ordinario con todas las obras humanas, pues rara vez salen tan perfectas como no sea necesario retocarlas.

La creación del papel-moneda con curso forzoso se ha demostrado en Francia que es una idea tan descabellada

nen espera, y ellos no disponen de recursos sobrados.

Asusta el pensar los abusos que se originarían en España si el Estado, para organizar el Crédito Agrícola, viniera a convertirse en banquero de los agricultores.

Pues juzguen nuestros lectores, por lo que conocen de la casa propia, lo que sucedería en la de nuestros vecinos de alledor el Pirineo, cuando se concedió el crédito de tres millones de francos por el Estado para hacer préstamos.

Ya al ocuparnos de las Cajas de Ahorros hacemos constar que en España ninguno de los Consejos de dichas instituciones han querido mandar los recursos sobrantes a la Caja de Depósitos, por falta de confianza. Es verdad que esto no sucede en Francia; pero eso abona nuestra opinión de que si allí, al intervenir el Estado en la creación del Crédito Agrícola, los abusos se contaron por docenas, aquí se contarían por cientos.

El director de la sucursal del Banco de Francia en Nevers, M. Girard, hizo algunas experiencias prestando a los agricultores, y alcanzó igual resultado que obtuvo el Banco de España cuando hace algunos años, para aligerar su cartera, puso bastantes millones de pesetas en manos de los agricultores de varias provincias: ni allí ni aquí, los que viven del cultivo de la tierra, dejaron de cumplir religiosamente todas sus obligaciones.

Abraza una información, y se verá cuál fue la conducta observada por los agricultores de la Ciudad Real y Segovia al verificar las experiencias antes citadas. Se hace aquí especial mención de estas dos provincias, porque en ellas tuvimos ocasión de estudiar los procedimientos de que se valieron las sucursales del Banco para hacer llegar el dinero a manos de los agricultores y la forma en que estos procedían para recoger los pagares.

El Banco de Francia, en vista del buen resultado que dieron las primeras experiencias, ha ensanchado sus operaciones con los agricultores de una manera considerable, y aquí es indudable que hubiera ocurrido una cosa parecida si la difícil situación de la Hacienda no obligase a nuestro primar establecimiento de crédito a servir de verdadero paño de lágrimas.

RIVAS MORENO.

DE POLO A POLO.

EL CARNAVAL DE QUEBEC.—En los helados países del Norte de América, los habitantes utilizan ingeniosamente para sus placeres el triste sudario que cubre la tierra una gran parte del año.

La antigua Quebec, en el Canadá, sacude su letargo y se prepara desde ahora a celebrar con más esplendor que nunca su famoso Carnaval.

Los soldados fueron obsequiados después por S. M. con una merienda y cigarrillos. A esta revista ha concurrido también el señor ministro de la Guerra.

Buque francés.

Cádiz 24 (3 10 tarde).

Procedente de América, ha llegado el crucero francés Ephygenie, escuela de guardias marinas. El comandante ha saludado a las autoridades.—Mencketa.

BALANCE DEL DIA

Continúan ocurriendo incidentes en la marcha de los asuntos, que nadie se acierta a explicar bien.

Tampoco hoy han firmado con la Reina los ministros de Estado y de Gracia y Justicia, a quienes correspondía despachar con S. M., por ser lunes.

El Sr. Cánovas, como puede verse en otro sitio, ha dicho a los periodistas que esto nada tiene de particular, por consagrar la Reina estos días a sus afecciones familiares y por salir mañana para Austria la archiduquesa Isabel y el archiduque Eugenio.

Pero como durante toda la semana pasada ocurrió lo mismo, no habiendo despacho ni el lunes, ni el martes, ni el miércoles, ni el viernes, la explicación no ha parecido muy convincente.

Además que muchos creen que habría sido más prudente decir que los Sres. Eduyén y Tejada de Valdosera no tenían firma, en vez de hablar de las afecciones familiares de la Reina, como explicación de no recibir a los ministros.

Pero todavía ha resultado más cruda la explicación del Sr. Cánovas a los periodistas hablando de los disgustos del general Martínez Campos con el Sr. Castellano.

Siguiera por el bien parecer siempre se ha dicho que el interés público es el que inspira los cambios de personal; pero decir en redondo, como ha dicho el Sr. Cánovas, que se jubiló al Sr. Laá porque era fusionista, y que para reemplazarlo nombró el ministro al diputado cubano Sr. Carvajal, por ser amigo del gobierno, y añadir luego que así y todo no se hubiera hecho la combinación de sospecharse el enfado del general Martínez Campos; todo esto es de un naturalismo tan desnudo—si es que no hay intención de manosear más y más la personalidad del general Martínez Campos—que tienen que asombrar las palabras del jefe del gobierno, aun a los más despreocupados.

Debe haber error en lo que dicen los periódicos sobre admisión de la dimisión del general Martínez Campos, porque no ha tomado posesión del cargo de presidente del Consejo Supremo de la Guerra, y por tanto lo que procede será dejar sin efecto dicho decreto; pero como si se borra este decreto queda implícitamente en vigor aquel por el que se le nombró general en jefe del ejército de Cuba y gobernador general, de cuyos encargos no ha sido relevado en la Gaceta, la dificultad burocrática que surge de todo esto, no sabemos cómo podrá arreglarse.

De ser exactas, y tomadas con exactitud de labios del Sr. Cánovas, las frases que también hoy los reporteros le atribuyen,—frases que en otro lugar pueden verse—habría que reconocer que el jefe del gobierno ha concluido ya de meditar sobre el problema de la disolución de Cortés, porque lo último más autorizado dicho por el Sr. Cánovas en las columnas de La Epoca, fue que solo hasta ahora tenía decidido no ser ministro con las actuales Cortés, y que si la pedía y la creía conveniente, tenía la seguridad de que la Corona le otorgaría la disolución.

Desde que se pronunciaron estas palabras, lo más importante en este orden de ideas que ha ocurrido es, que los partidos reformista y autonomista de Cuba han votado contra la disolución.

La opinión además se ha ido acentuando gradualmente en el sentido de considerar como una verdadera temeridad dicha disolución, propensa a grandes peligros y complicaciones.

El Sr. Navarro Reverter, mejor de su constipado, ha concurrido ya hoy a su ministerio. Preguntado sobre lo que dicen los periódicos referente a su dimisión, ha dicho en resumen que en las presentes delicadas circunstancias no será él quien suscite una dificultad a su partido.

Con el Sr. Cánovas han conferenciado esta tarde, a primera hora, el Sr. Navarro Reverter y el Sr. Sanchez Bustillo.

A última hora ha recibido muchas audiencias, todas de carácter electoral, habiéndole visto también los gobernadores de Valladolid y de Badajoz, los cuales antes habían conferenciado con el Sr. Morlesin.

Hemos oído que en el Consejo de Estado se ha sentido hoy gran movimiento para preparar expedientes de carácter electoral.

Se indica al marqués de Fuentesal para la presidencia del Consejo Supremo de la Guerra.

Se ha sentido hoy bastante firmeza en la contratación de valores públicos.

EL TIEMPO

INSTITUTO CENTRAL METEOROLÓGICO

Febrero 24 (5 tarde).

La depresión que el sábado estaba sobre las costas de Galicia, cruzó ayer por la Península en dirección del Sur-sudeste y penetró en Marruecos; está hoy al Oeste de Argel (750).

Su acción se ejerce principalmente en las provincias de Levante y el Mediterráneo, causando lluvias copiosas (en Valencia 45 milímetros) y vientos frescos del Norte y del Nordeste. Estos llegan por toda Castilla hasta Galicia.

Baja la temperatura en Francia, registrándose esta mañana en París 4º bajo cero. En Italia también aumenta el frío, y hoy nevaba en Lierma.

Las presiones más elevadas se encuentran al Norte de las Islas Británicas. La temperatura máxima ayer fue de 18º en Sevilla, y la mínima hoy de 1º bajo cero en Segovia.

En Madrid la mañana fué bastante buena, aunque algo nubosa y ventosa. Por la tarde se despejó completamente, quedando solo un banco de bruma por el Sur. La velocidad del viento aumentó, llegando a ser de 10 metros por segundo. La sierra está cubierta de nieve. La temperatura máxima llegó a 12º, y la mínima a 3º.

El director, Arcimís.

El termómetro del Sr. Aramburo, calle del Príncipe, 4, marcaba lo siguiente: A las ocho de la mañana 8º sobre 0. A las doce de la tarde, 12º sobre 0. A las cuatro, 9º sobre 0. La máxima fué de 13º sobre 0. La mínima de 2º sobre 0. El barómetro marca 705.—Variable.

Union Bank of Spain and England, Ltd.

En la junta general de accionistas de este Banco, verificada en Londres el 21 del corriente, se ha acordado satisfacer un dividendo de 5 chelines por acción, ó sean pesetas 7'50, al cambio de 30 pesetas por libra. El dividendo se paga en las oficinas del Banco, calle de Sevilla, 2, desde esta fecha. Madrid 24 de Febrero de 1896.

BOLSA

COTIZACION OFICIAL DEL 24 DE FEBRERO 1896

COMPARADA CON LA DEL DIA ANTERIOR

Table with columns: Ultimos precios, Dia 22, Dia 24, Diferencia. Rows include 4 0/0 perpét. int. c., id. id. id., serie E, id. fin mes, id. fin próximo, 4 0/0 perp. ext. c., id. fin mes, id. fin próximo, 4 0/0 amortizable, Billetes Cuba 1896, Billetes Cuba 1890, Banco de España, Banco Hipotecario, id., obligac. 5 0/0, id., cedulas 5 0/0, id., cedulas 4 0/0, Compañía arrendataria de tabacos, 191 25 191 50, + 0 25.

Cambios sobre el extranjero. PARIS. A la vista 18,15 por 100 beneficio papel. A 3 dias vista, 00,00 por 100 id.

LONDRES. A la vista, lib. esterlina, 29,90 ptas. A 8 dias vista, idem, 00,00. A 60 dias vista, idem, 00,00. A 90 dias fecha, idem, 00,00.

PRECIO DEL ORO: 18'25 por 100. Paris 24 (12'05 tarde).—4 por 100 exterior 63'81.

ASPECTO DE LA BOLSA. Hoy se ha visto bastante firmeza en la contratación.

La demanda ha tomado alguna extension, resultando los cambios de los efectos públicos con ventaja de los tipos corrientes el día anterior.

El 4 por 100 interior ha subido de 25 a 30 céntimos, siendo sus cambios 64'85 a 64'95 en títulos de la serie F, y 65 por 100 y 65'05 en los de la E.

A fin de mes de 64'70 a 90, cerrando a 64'85; y a fin del próximo de 64'60 a 75, y con prima de medio por 100 a 65'80.

El 4 por 100 exterior de 75 por 100 a 75'10 al contado, fin de mes y fin de Marzo, ó sea con la mejora de 45 céntimos de su último cambio del sábado.

De Paris viene cotizada esta Deuda a primera hora a 63'31. El 4 por 100 amortizable no se ha cotizado en partida.

Los billetes de Cuba de 1886 en los mismos cambios; esto es, de 94 por 100 a 93'90, y los de 1890 a 81'85 y 81'90.

Las acciones del Banco de España con un entero más, ó sea a 377 por 100. Las de la Compañía de Tabacos a 191'50. Los francos con el beneficio de 18'50 por 100, y los cheques de libras esterlinas sobre Londres de 29'98 a 29'99 pesetas una, quedando ofrecido papel a este último cambio.

Después de la Bolsa. A las cinco.—4 por 100 interior fin de mes, 64'85 dinero; fin del próximo 64'75 dinero.

Bolsa de Barcelona. BARCELONA 24 (3 tarde). Interior, 4 por 100, 64'90.—Exterior, 4 por 100, 75'00.—Amortizable, 4 por 100, 00'00.—Cubas, 1886, 94'25.—Cubas, 1890, 81'87.—Nortes, 28'75.—Colonial, 00'00.—Francia, 21'50.—Orensé, 10'00.—Arnis.

(DE LA AGENCIA FABRA). Paris 24.—Apertura de la Bolsa de hoy: Exterior español, 63'31 y 63'34; 3 por 100 francos, 102'82.

LONDRES 24.—Exterior español, 63'00.

CHARADA.

A un prima dos tercia cuatro que existe en un gran solar, acuden muchas mujeres con ropas para secar. Por diez céntimos al día, que allí es costumbre cobrar, tienen cuerdas, y hasta un guarda para de todo cuidar.

Una primera tercia cuatro que cerca se estableció, asegura que tal todo su clientela acrecentó. Y que algunas que concurren mucho le dan a ganar, sobre todo, en aguiente tomar, que es lo que suelen tomar.

L. FERNANDEZ RODRIGUEZ. (La solución mañana.)

SOLUCION A LA CHARADA ANTERIOR: DI MI NU TO.

CANTARES.

Conocer quisiera el nombre de los que irán a mi entierro,

para saber cuántos son los amigos que yo tengo.

No me mires con odio, niña del alma; con odio no me mires, porque me matas. Hazlo, si quieres... ¡viniendo de ti, dulce será la muerte!

¡Qué día más triste!... Se murió mi madre, y la serranita que era mi esperanza no fué a consolarme.

¡Pues no dicen que eres mala! Miralos como me miras, verás a los que te insultan adorarte de rodillas.

JOSÉ DOZ DE LA ROSA.

TELEGRAMAS DETENIDOS

Por no encontrar a sus destinatarios, quedaron ayer sin entregar los siguientes:

Central.—Roma: Señora María Isabel Protacarna.—Miranda. E.: Nitrancita.—Haro: Justo Calle, Esperanza, 48.—Palencia: Iralas Sastre Perez, Libertad, 18.—Oviedo: Juan Botas, la Central.—Aranda: Condesa Torre Isabel, hotel Inglés.—Idem: Id., hotel de Rusia.—Alcira: Rodríguez Santonja, Tatinos, 4.—Málaga: D. Juan Galicia, Mayor, 1.—Paris: Argandoña, hotel de Santa Cruz.—Zaragoza: S. Diaz, ministerio de Fomento.—V. Prado: Andrés Ahijado, Duque de Alba, cuartel de la Guardia civil, 14.º tercio.—Alcázar: María Moreno, para Anastasia, 18, segundo.—Tarazona: Julio Menz, plaza Mayor, 10, tienda.—Córdoba: Juan Concas, hotel de Colon, calle de Alcalá.—Valladolid: Ambrosio Contrerasan, Contreras, núm. 6, tercero.—Aranjuez: Emilio Fernandez, Cabeza, 58, segundo.—Almorochon: Tiburcio Aguirre. Nervés.—Mancha Real: Eusebio Tejero, San Bernardo, 73, principal. Este.—Cobarrubias: Justo Santamaria, Saucó, 9.

LA MESA DE FORNOS.

Comida del 25 de Febrero. Cubierto de 5 pesetas.

Entremeses. Croute au pot. Vol-au-vent a la financier. Besugo a la panadera. Bifés a la portuguesa. Calandrias en costro. Ponche a la romana y postre variado.

CULTOS

Santo de mañana.—San Matías, Apóstol; San Diosdado, San Donato y compañeros mártires.

Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia de religiosas Jerónimas del Corpus Christi, donde se celebrará solemnemente hasta a San Matías: por la mañana habrá misa mayor y por la tarde procesión y reserva. En San Pedro de los Naturales (Torrecilla del Leal), Misericordia al anochecer, predicando el Sr. Rivadeneira.

En San Antonio de los Alemanes sultos a su Titular, como todos los martes. En la capilla del Santísimo Cristo de San Ginés siguen los ejercicios, y predicará el Sr. Anaya.

En Nuestra Señora del Carmen, después de la misa de once, se hará el Via Crucis. En Santa Bárbara ejercicios de Via Crucis a las cuatro y media.

En Carboneras, id. a las seis. En San Pascual, Esclavas y Reparadoras, Jubileo perpetuo. Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora de la Encarnación en su iglesia, en San Plácido ó en San Lorenzo.

ESPECTACULOS PARA MAÑANA

Teatro Real.—71 de abono.—T. 2.º.—A las 8.—Fausto. Español.—19 martes de abono.—A las 8 1/2.—María del Carmen.

Comedia.—5.ª serie.—T. 3.º.—A las 8 1/2.—Beneficio del primer actor D. José Valls.—El hombre de mundo.—Azucena.

Zaruela.—A las 8 1/2.—Los escudadores.—A las 9 1/2.—De vuelta del Vivero.—A las 10 1/2.—La maja.—A las 11 3/4.—La rueda de la fortuna ó este mundo es un fandangó.

Lara.—7.ª de abono.—T. 1.º impar.—A las 8 1/2.—Un vaso de agua.—A las 9 1/2.—La pravianna.—A las 10 1/2.—Las solteronas.—A las 11 1/4.—La bicicleta.

Apolo.—Última semana que actuará Frégoli.—A las 8 1/2.—El plato del día.—A las 9 1/2.—Las zapatillas.—A las 10 1/2.—Los inocentes.—A las 11 1/2.—Frégoli.—Couplets excentricos.—Do-re-mi-fa.—Duo de los paraguayos.—Eldorado.

Esclava.—A las 8 1/2.—La Czarina.—A las 9 1/2.—El bajo de arriba.—A las 10 1/2.—Las hijas del Zebecdo.—A las 11 3/4.—El cortejo de la Irene.

Stomen.—A las 8 1/2.—El duo de La Africana.—A las 9 1/2.—Heraldo de Madrid.—A las 10 1/2.—Loreto-Frégoli.—A las 11 1/2.—Crispulin.

Teatro Circo de Pariah.—A las 9.—Día de moda.—Un tesoro escondido. Euskal-Jai.—A las 8.—Gran partido. Jardín del Buen Retiro.—Academia velocipédica (se dan lecciones).—Sesiones de patines, tiro de pistola y carabina, Villa Copelia, Tio Vivo y columpios.—Abierto el Jardín todo el día.—Entrada, 50 céntimos.

Nuevo Parque (barrio de la Prosperidad) De 6 a 12.—Concierto.—De 8 a 12.—Teatro Holden.—De 10 a 11.—Cuadros disolventes. Rusia.—Patines, trineos, embarcaciones, columpios, tiros de salón y panorámico, Pim-Pam-Pum.—Los días festivos intermedios por el cuarteto que dirige el maestro Moreno Ballesteros.—Restaurant.—Abierto el parque todo el día.—Entrada, 50 céntimos.

Las Terrazas.—Calle de Lopez de Hoyos, inmediato al Obelisco de la Castellana. Café-restaurant, gran jardín, salón de tiro, columpios, croquet, recreos infantiles, Días festivos, banda militar. Abierto todo el día.—Entrada, 25 céntimos.—Las entradas de pago se admiten por su costo en pago de consumo en el café.

IMPRESA DE EL CORREO, BARRIEN, 8.

EDICION DE LA NOCHE

TELEGRAMAS DE LA TARDE

(DE LA AGENCIA FABRA.) La cuestion de Egipto.

LONDRES 24.—El periódico Morning Post publica un despacho de Berlín, en el cual se considera exacto el rumor de que el Sultán ha invitado al gobierno inglés a que regularice la situación de Egipto.

Precauciones. LONDRES 24.—Un despacho de Constantinopla acoge la especie de temerse un movimiento revolucionario, llegando a suponerse que estallarí el sábado próximo.

Durante la semana pasada se han operado nuevas é importantes prisiones, que se suponen relacionadas con dicha intención.

Temporal. LONDRES 24.—Las noticias que se reciben directamente del Norte de la Gran Canaria, confirman los estragos causados por el último temporal de lluvias, que han dejado sin albergue a numerosas familias. Calculanse las pérdidas en unas 7.000 libras esterlinas.

El Emperador de Austria. PARIS 24.—Un despacho de Menton anuncia que a las diez y media de hoy ha llegado a aquella localidad el Emperador de Austria. Su esposa la Emperatriz le aguardaba en el muelle, y ambos tomaron inmediatamente un carruaje, dirigiéndose a Cabo Martin.

Italia en Africa. ROMA 24.—Las noticias que se reciben diarias y directamente de Africa causan en esta capital la más viva impresion. La mayoría de los periódicos ataca vivamente la política del ministerio.

La Gaceta del Pueblo, periódico muy moderado y sensato, aconseja que el ejército abandone a Adigrat y se retire a Annara.

La prensa en el Japon. LONDRES 24.—Los progresos intelectuales del Japon son tan evidentes, que ahora mismo se proyecta en la capital del imperio la publicación de la revista redactada por japoneses, pero en lengua inglesa y examinada a que puedan conocerse en Europa, por expresarse en lengua también europea, las aspiraciones de aquel país y el desarrollo que en poco tiempo ha adquirido.—Fabra.

SEGUIMOS SIN FIRMA

Tampoco hoy por la mañana han ido a la firma los ministros de Gracia y Justicia y Estado, que era a quienes correspondía.

El Sr. Cánovas ha despachado con S. M. la Reina, deteniéndose a la vuelta en la Presidencia, donde hemos tenido el honor de hablarle.

Explicacion. A todos venia estrañan lo que durante toda la semana anterior no hubieran ido los ministros a Palacio, exceptuando el de la Guerra, que en lugar de ir a la hora acostumbrada lo hizo por la tarde.

Esto lo explica el presidente, diciendo que como eran muy pocos los días que faltaban para la marcha de la archiduquesa y su hijo, pues mañana a las tres de la tarde saldrán de Madrid, era natural que la Reina los consagrara a las afecciones de familia.

Por otra parte—ha añadido el Sr. Cánovas—cuando había algun decreto de rela-

tiva urgencia a su despacho, lo he llevado yo mismo a la firma.

La cuestion Borrero. —Y acerca de las declaraciones del general Borrero, ¿podría Vd. decir algo, señor presidente? —Sin duda alguna.

El gobierno recibió ayer un telegrama del general Borrero, en el que éste dice no haber pronunciado las palabras que la prensa le atribuye, limitándose solo a decir que el general Weyler seguramente les llevaría a la victoria, pero sin hacer alusiones a ningún caracterizado personaje.

No doy el texto íntegro del telegrama, porque seguramente no les habia de ser muy agradable a los periodistas.

La crisis. —Los rumores que han circulado hablando de próxima crisis, ¿tienen algun fundamento? —Ninguno, pues si bien es cierto que existió disgusto entre el Sr. Castellano y el Sr. Martínez Campos cuando la cesantía del Sr. Laá, ésta la decretó el ministro de Ultramar fundado en que se trataba de un fusionista, con edad bastante para ser jubilado, y como hacia falta complacer a amigos del gobierno, echó mano de esa plaza, para el diputado cubano Sr. Carvajal, sin sospechar siquiera el gran interés que por el Sr. Laá tenía el general Martínez Campos.

De haberlo sabido, tengan la seguridad que no se hubiera hecho. Pero después ya era tarde: el gobierno quiso remediar el daño concediendo al Sr. Laá otra plaza de igual categoría a la que disfrutaba, pero el general Martínez Campos se negó a ello para que esta reposición no se juzgara como exigencia suya.

Ni el general tiene disgustos con el gobierno, ni existen tampoco disidencias entre los miembros del gabinete. Lo de la crisis es una invención.

El decreto de disolucion. —¿Y del decreto de disolucion? —Nada nuevo puedo decir. Como aún no he acordado con la Reina la fecha fija, no me parece prudente dar a nadie antes que a S. M. noticia de cuando haya de publicarse.

Algo puedo adelantar: «El decreto se publicará uno de estos días.»

Vapor-correo. PUERTO-RICO 24.—Ayer domingo salió de este puerto para la Habana el vapor-correo Cataluña, de la Compañía Trasatlántica.—Fabra.

La capilla greco-latina. A propuesta del ingeniero director de Parques y Jardines, va a ser colocada en la parte izquierda del paseo de coches del Retiro y en las inmediaciones de la montañita rusa, la capilla de San Isidro de Avila, que se estaba instalando en el Palacio de Museos y Bibliotecas, y que recientemente ha sido cedida por el Estado al Ayuntamiento.

Revista en Palacio. S. M. la Reina, acompañada de su augusta madre y de su hermano el Archiduque Eugenio, han revistado esta tarde, a las dos y media, en la plaza llamada Incógnita de las Caballerizas Reales, secciones de las diversas armas, cuyos individuos iban, con los diferentes trajes, de gala, media gala, diario, campaña, cuartel, etc.

Las reales personas quedaron muy satisfechas de la buena presencia de nuestros soldados, elogiando mucho el Archiduque algunos uniformes.

# SERVICIOS DE LA COMPANIA TRASATLANTICA DE BARCELONA

**Línea de las Antillas, New-York y Veracruz**  
con escalas en Puerto-Rico y Progreso y combinación a puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico

Tres salidas mensuales, con las escalas y estancias siguientes:  
El 10, de Cádiz, haciendo antes la escala de Barcelona el 5, y eventual la de Málaga el 7 para Puerto-Rico y Habana y con trasbordo para Progreso y Veracruz.—El 20, de Santander, con escala en Coruña el 21 y haciendo antes la del Huelva el 15 para Habana y Veracruz.—El 30 de Cádiz, haciendo antes la de Barcelona el 25 y eventual la de Málaga el 27, para Las Palmas, Puerto-Rico, Habana, Progreso y Veracruz y con trasbordo para los litorales de Puerto-Rico, Cuba y Estados-Unidos.

Las salidas de la Habana para New-York, son los días 10, 20 y 30, y de New-York para la Habana, los mismos días.

**RETORNO.**—Salidas de la Habana: el 10, con escala en Puerto-Rico el 15, para Cádiz y Barcelona y combinación para los demás puertos del Mediterráneo.—El 20, directo para Coruña, Santander y Havre y combinación para los puertos españoles del Atlántico y para los de Liverpool, Hamburgo, Nantes y Burdeos.—El 30, con escala en Puerto-Rico el 4 ó 5, para Cádiz y Barcelona y combinación para los demás puertos del Mediterráneo.

**El vapor CATALUÑA saldrá de Cádiz el 12 del corriente.**

**LÍNEA DE FILIPINAS**  
con escalas en Fort-Said, Aden, Colombo y Singapore; servicio a Ho-Ho y Cebo y combinaciones a Kuraché y Bushire (Golfo Pérsico), Zanzibar y Mozambique (costa Oriental de África), Bombay, Calcuta, Seigón, Sidney, Batavia, Hong-Cong, Shangay, Hogo y Kokoma.

Salidas, cada cuatro semanas de Liverpool, con escalas en Coruña, Vigo, Lisboa (facultativa), Cádiz, Cartagena, Valencia y Barcelona, de donde saldrán cada cuatro sábados, a partir del 4 de Enero de 1896.

De Manila saldrán cada cuatro jueves, a partir del 23 de Enero de 1896

**LÍNEA DE BUENOS-AIRES**  
con escalas en Santa Cruz de Tenerife y Montevideo

Seis viajes anuales partiendo de Marsella, con escalas en Barcelona, Málaga y Cádiz.

**LÍNEA DE FERNANDO POO**  
con escalas en Las Palmas, puertos de la Costa Occidental de África y golfo de Guinea.

Cuatro viajes al año, partiendo de Marsella y con escalas en Barcelona y Cádiz.

**SERVICIOS DE AFRICA**  
**LÍNEA DE MARRUECOS**  
Un viaje mensual de Barcelona a Mogador, con escalas en Melilla, Málaga, Ceuta, Jádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca y Mazagán.

**SERVICIO DE TÁNGER**  
El vapor JOAQUIN DEL PIELAGO sale de Cádiz para Tánger, Algeciras y Gibraltar, los lunes, miércoles y viernes, retornando a Cádiz los martes, jueves y sábados.

Los vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros, a quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas a familias.—Precios convencionales por comestibles de lujo.—Rebajas por pasajes de ida y vuelta.—Hay pasajes para Manila a precios especiales para emigrantes de clase artesana o obrera, con facultad de regresar gratis dentro de un año, si no encuentran trabajo.

Las Embarcaciones aseguran las mercancías en sus buques.

**AVISO IMPORTANTE.**—La Compañía previene a los señores comerciantes, agricultores e industriales, que recibirá y encomendará a los destinos que los mismos designen, las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen.

Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares.

Para más informes en Madrid, Puerta del Sol, 13.

**EL REY DEL TOCADOR**

**LA ROSARIO**  
GRAN FABRICA DE JABONES COMUNES Y FINOS PERFUMADOS  
Especialidad en aguas de tocador MANANA, DIVINA, FLORIDA, BRISA DE LA MONTAÑA, extractos superfinos para el pañuelo, y en toda clase de perfumería.

**LEYES DE HACIENDA DE ESPAÑA**  
POR D. LEON MEDINA Y D. MANUEL MARANON  
Abogados del Ilustre Colegio de Madrid  
Publicación autorizada y recomendada por Reales Ordenes 27 Enero 1892 y 6 Julio 1893.

DOS volúmenes en 8.º mayor, conteniendo toda la legislación relativa, según los textos oficiales, a la Organización Central y Provincial de la Hacienda, Contabilidad, Intervención y Contencioso del Estado, Procedimientos Administrativos, Investigación, Empleados, Clases Pasivas, Desamortización, Contribuciones e Impuestos, Rentas de Admonas, etc., etc., con extenso Apéndice y minuciosos Índices y Concordancias.

Precio: 15 pesetas en Madrid y 16 en Provincias. De los mismos autores.

**LEYES CIVILES DE ESPAÑA.**—Contiene TODA la legislación civil vigente con la jurisprudencia declarada hasta el día (2.ª edición).

Se venden estas obras en las principales librerías y en Administración de este periódico.

**IBARRA Y COMPAÑIA**  
Línea regular de vapores entre Bilbao, Sevilla, Marsella y puertos intermedios.  
Dos salidas semanales de los puertos comprendidos entre Bilbao y Marsella.  
Servicio semanal entre Pasajes, Gijón y Sevilla.  
Tres salidas semanales de todos los demás puertos hasta Sevilla.—Para más informes, en Sevilla, oficinas de la Dirección y D. Joaquín de Haro consignatario.

**EL CREDITO AGRICOLA Y EL AHORRO**  
POR RIVAS MORENO  
Se vende a 2 pesetas en las principales librerías, y se remite libre de franqueo a los suscritores de EL CORREO que manden su importe en sellos de franqueo ó giro de fácil cobro.  
A los librereros que pidan más de seis ejemplares, se les rebajará el 25 por 100.

Se vende papel por mayor, en la Administración de este periódico, San Marcos, 30 y 32.

**SOLUCION COIRRE**  
Zeloso el Sr. D. Con. Chlorhidrot. Estado de Cid. Zeloso el Sr. D. del Gobierno Francés.  
Elmas poderosa recomentado en todos los casos de Afectación de Fiebre, Anemia, Clonía, Fiebre, Cagueña, Escrófulas, Raquitismo, Enfermedades de los huesos, Desgarro al nacer, Inanición, Dispepsias e Dispositivos autorizados por las Entidades médicas.

**SOLUCION COIRRE**  
CORREO, Franco, 30, rue de Clugny-Mil, PARIS.

## EL LADRON LE ACOMETIO

La edad y las enfermedades vienen juntas. El invierno con el hielo, la noche con la oscuridad. Estas cosas están naturalmente relacionadas, son causas y efectos. Nosotros no nos admiramos de ellas, suspiramos y las aceptamos; pero los niños debieron reírse, gritar y brincar; en verdad la juventud tiene derecho a los gozcos que le pertenecen. Los alcansa siempre? No, mi buen amigo, no. El mundo está lleno de niños que gritan de dolor y de jóvenes que se chasquean al no encontrar ellas con oro en el fondo del arco iris.

Presta atención a lo que les voy a decir enseguida. «Por más de 20 años,» nos dice un caballero en su carta, «he estado sufriendo de un padecimiento extraño. Me acometió cuando era joven como un ladrón durante la noche.»

Podía muy bien llamarse ladrón, pues le robó, no su dinero ó sus libros, sino su salud, tesoro sin el cual los lugares de recreo para la juventud son desiertos, y sus flores se desmoronan hasta convertirse en polvo.

La relación, dicha con las propias palabras del que nos escribe, es corta y simple. «Cansado de probar diferentes clases de medicinas,» nos dice, «perdí la esperanza en todo. Rendido y postrado de espíritu, abandoné toda idea de curarme.»

Y esto dicho por un joven de 26 años de edad, edad de fortaleza, entusiasmo, afecto, fe y confianza; edad a cuyos ojos la tierra brillaba con el rocío de la mañana, y sin embargo, que corría en esta triste historia!

«Estos,» continúa nuestro amigo, «fueron los síntomas de mi enfermedad: vómito, gran calor en los intestinos, intranquilidad y fatiga. Habiendo resultado inútil todo tratamiento médico que me hacía, oí hablar, por una feliz casualidad, del Jarabe Curativo de la Madre Seigel. De hecho, hace algunos años. Desde que principié a tomarlo me sentí aliviado, y por cierto tiempo continué tomando este remedio con constancia; en seguida dejé de tomarlo por un corto tiempo, y viendo que todavía no me deshacía de la enfermedad, aumenté la dosis desde quince gotas hasta las tres cuartas partes de una cucharadita de té.»

«Por cinco años tuve esta enfermedad obstinada y arraigada. Continué tomando el Jarabe según sus instrucciones y hoy tengo el placer de informarles que sus buenos resultados han sido fuera de toda apreciación; puedo digerir el alimento muy bien, he engordado, los malos humores han desaparecido y experimento la satisfacción de una completa cura.»

«Apenas puedo explicar esta satisfacción; meras palabras no serían suficientes para expresarla y todo el dinero del mundo no podría representar su valor. Pues, ¿qué es la vida si no el valor que tiene la salud? ¿Qué es el vino sin sabor ni color? ¿Qué es la belleza para el ciego?»

«Gracias a Dios, el genio humano ha hecho posible el restablecimiento de algunas de nuestras desgracias.»

«El ladrón que robó mi salud ha estado obligado a devolverla y hoy a Vds. permito para que haga uso de esta verdadera relación para el bien de otros, esperando que este sea un medio para salvar a los que sufran como yo he sufrido. Quedo de Vds. etc.» (Firmado) Juan Castolló Orea, Villanueva de Aicardete, provincia de Toledo, Julio 14 de 1894.

«Aceptamos el ofrecimiento del señor Orea (por el privilegio de hacer mención de su carta) en el mismo espíritu en que él lo hace. El tiene en la actualidad 46 años de edad y bajo ciertos conceptos de importancia vuelve a principiar la vida de nuevo. Ojalá que tenga muchos más años felices y prósperos y que podamos también expresar la esperanza de que todos los que lean esta pequeña relación de su vida, sea joven ó anciano, recuerde lo que con tanta franqueza nos ha manifestado.»

«Su enfermedad fué indigestión y dispepsia que no respecta edad ni sexo. Es la maldición del mundo, los demás padecimientos no son sino su horrible progenia y solamente puede curarse para curarla en el Jarabe Curativo de la Madre Seigel, cuyo remedio nos ayudará a que esta enfermedad no destruya nuestra juventud y que no sea un peso en nuestra vejez y así detener al ladrón lejos de nuestras puertas.»

«Si el lector se dirige a los Señores A. J. White, Limitado, de 165, Calle de Caspe, Barcelona, tendrán mucho gusto en enviarte gratuitamente un folleto ilustrado que explique las propiedades de ese remedio.»

«El Jarabe Curativo de la Madre Seigel está de venta en todas las Farmacias, Droguerías y Espendedorías de medicinas del mundo. Precio del Frasco, 14 reales; Frasco, 8 reales.»

**OCASION**  
Ninguna como esta para comprar camas legítimas inglesas y colchones de muelles de todos sistemas. Son tan baratas, que las hay de matrimonio con adornos de metal a 35 pesetas. Esto solo se encuentra en 49, Fuenarral, 49.

**PUERTA DEL SOL**  
SERVICIOS FÚNEBRES  
Casa en combinación con otras de su clase en España y extranjero. Material nuevo y elegante.—Primera exposición de coronas.

**DESPACHO PERMANENTE**  
TELEFONO 668

**SABINA**  
POR FEDERICO SOULIE

Los abogados, raza de bandidos, que no viven más que de los escándalos y verás qué admirable pleito organizan.

«En verdad que no comprendo cómo dijo Mad. Simon.»

«Pues bien!—replicó M. Simon—há aquí, por qué es preciso que os haga comprender, tanto a ti como a Sabina, lo que puede suceder, para que no os paséis de la turbación en que me habeis visto y del terror que me causa todo esto. Si Mlle. de Prosnay se dirige a un hábil abogado, hé aquí cómo esto procederá; no será bastante necio para venir a atacar a Sabina directamente, sobre todo si se trata de especular con el escándalo, sino que se dirigirá a Silvestre, a quien la tía reclamará el pago de lo que se le debe.»

Reconoció que sea la deuda, el pleito queda reconocido y justificado. De cualquier modo que ande Silvestre en el negocio, el abogado no dejará de sacar a relación el origen de la deuda, que se verá que proviene de fondos que fueron prestados a M. Darand por Mlle. de Prosnay bajo la garantía del padre de Silvestre. Como Darand no le pagó, Mlle. de Prosnay debe entenderse con su hermana, y en defecto de ésta, con su heredero.

«Que todo esto sea un mal pleito jurídicamente hablando, es muy probable, pero llegará al escándalo, que es el único fin que se propone, y con esto se hablará de la historia de las bancarrotas del padre de Sabina, viniendo luego a mezclarse el inci-

dente de los 100.000 francos depositados en la puerta de Silvestre.... Regularmente se condenará la sustracción de la tía; pero después de haber encausado al padre, se encausará a la hija. Con esto sobre asunto para excitar la palabrería de un abogado durante dos horas largas, viniendo a ser preciso ó negar el depósito ó confesarlo. En todos casos, todo esto es odioso, abominable, pero todo es posible; todo sucederá si no se previene el golpe, si no se calma esa furia de mujer.»

«Si parece extraño que M. Simon hablase de una manera tan explícita delante de Sabina, cuyo corazón debía de partirse a cada palabra que saliese de la boca de su tutor, diremos que, decidido ya una vez a hablar M. Simon, había querido llegar hasta el fin de todo lo más malo que podía pensarse.»

Cuando se hiere a uno con un golpe violento, sucede, si, que el dolor es terrible, mortal a veces; pero también es probable que al día siguiente se debilite, resultando que como ya no hay nada de malo que añadir, se tiene como un bien todo lo que falta de lo que se esperaba.

Hay gentes no obstante, que razonan de otro modo, que tienen el deseo de evitar la desgracia a aquellos a quienes hiere y que la derraman por decirlo así, gota a gota. Con tales gentes se cree uno todas las mañanas en el término de sus penas, sacando fuerzas de flaqueza para soportar y ponerse al nivel de la desgracia que le amaga, pero sucede que cuando llega la tarde, se ve que todavía no se ha sufrido bastante y que no hay una desgracia más que soportar, desgracia con la cual se resigna uno, con la confianza que se os da de que todo ha concluido. No obstante, a la mañana siguiente llega un nuevo suceso que os trae un nuevo dolor, y al día siguiente otro nuevo, siguiendo así todos los días.

Pues bien, para nosotros, como para

M. Simon, este modo de proceder, que pertenece a la debilidad y no a la prudencia, este modo de proceder, repito, impone al que lo sufre uno de los más terribles suplicios que puede imaginarse, siendo este tormento el más parecido que puede darse al que sufrirá uno muriendo a milherazos.

Por otra parte, cuando este suplicio pesa sobre un corazón impaciente, pronto a moverse a la menor emoción, a agitarse al menor contacto, es evidente que herido a golpes tan repetidos es asaltado, por decirlo así, de una incansable desesperación que puede arrastrarle a los mayores extremos.

Este suplicio, además, es muy semejante al de la tortura que daban en la Inquisición, que consistía en herir alternativamente con un golpe ligero ambas sienes por un balanceo de dos brazos que llevaba en cada uno de ellos una balita de plomo. Los primeros golpes se sienten apenas, pero a medida que el plomo vuelve a dar sobre el mismo sitio de la cabeza ya dolorida, se aumenta el sufrimiento, y aunque los golpes no se hagan jamás ni más agudos ni más violentos, llega un momento en que la cabeza, agitada sin descanso, se estremece sin cesar en una especie de bamboleo doloroso, sintiendo uno en medio de éste los más agudos y desgarradores lancetazos, que hacen de este tormento el más execrable de cuantos inventó el Santo Oficio. El verdugo que destroza de un golpe los miembros de la víctima, es menos cruel.

M. Simon había querido echar sobre Sabina de una vez todo el dolor que debía sentir; en su consecuencia suple ésta la desgracia que podía amenazarla; la midió, y una vez pasado el estupor primero, escuchó con ánimo y con resolución, cosa con que ya había costado de antemano M. Simon. Esperábase también este lo que iba a proponer, y por lo tanto tenía ya preparada la respuesta.

Apenas hubo cesado de hablar, Sabina se acercó a él:

«Ahora—le dijo—debeis conocer que es imposible que conserve una fortuna que tengo de pagar tan cara: esto sería condenarme a morir, bajo pretexto de defender los intereses de mi vida. Vos sois demasiado humano para querer esto.»

«Hija mía—dijo M. Simon—lo que me dices es demasiado justo para que no sea de tu parecer; pero en tu posición es ya otra cosa. Ahora, ni tú puedes todavía disponer de tus bienes, ni yo tampoco puedo ya hacerlo. Es preciso, pues, ganar tiempo, esto es, esperar la época en que, deñada tu fortuna, te purificarás de la manera más noble de la mancha que se te ha legado. Pero puesto que estás resuelta a este sacrificio, puesto que yo pienso también que esto es necesario a tu felicidad, es preciso que se salve del escándalo que te amenaza. Esto es lo que yo podría hacer si supiese dónde para esa hribona de Mad. de Prosnay. Pero sucede que no habrá dejado en su casa antigua ninguna señal del domicilio que ha tomado, y que la carta no habla tampoco nada en el particular.»

«Yo creo, no obstante, que en París debe haber mil modos de descubrir el paradero de cualquiera.»

«Sin duda que los hay,—replicó M. Simon,—pero es preciso no perder tiempo. Por fortuna en todo el día de hoy no podrá llevar a cabo sobre la marcha su proyecto, porque, como día de fiesta, no encontrará ni abogado ni agente ninguno cuya casa esté abierta. Si yo pudiese hablarla antes que nadie la haya indicado la marcha verdadera que debe seguir, estoy casi cierto de que podría prevenir el ataque que intentaba.»

«Gracias, mil gracias,—dijo Sabina—acabais de hacerme más feliz que lo he sido en toda mi vida. Si supierais cuán fuerte

# GELLÉ FRÈRES, INVENTORES

Paris, 35, rue d'Argout  
EXPOSICION DE 1878—MEDALLA DE ORO

**VIGORINE VEGETAL**  
Tintura para los Cabellos y la Barba  
Esta Tintura es, sin contestación, la mejor, la más eficaz y la más inofensiva.

DE TRO, MORENO, CASTAÑO  
las perfumerías de España.

Deposito en todas las Farmacias.

**ELIXIR ENFERMEDADES del ESTOMAGO**  
Gastritis, Gastralgia, Diarreas, Vómitos, Pesadez del Estómago y Afecciones generales de las Vías Digestivas.

**Papaina TROUETT**  
(Pepsina Vegetal)

PARIS, Venta por Mayor, TROUETT-PERRIT, 133 y 165, Calle de Saint-Antoine.

Deposito en todas las Farmacias.

**LÁMPARAS**  
Bonitas y modernas, precios baratos.—Utens. llos de cocina y cafeterías.—Grifos.—Petróleo de Luz Bri llante, atas y bidónitos, a domicilio.—ANTIGUA LAMPYSTR. R. A. DE MARIN.—12, Plaza de Herrera flores, 1.º.—Ojo.—Boguita á San Felipe Neri.

**Esquelas de defuncion**  
Se admiten en la Administracion de este periódico, San Marcos, 30, hasta las seis de la tarde.

**PROFESOR**  
Se dan lecciones de Ciencias y Letras a domicilio ó en su casa. Precios económicos.—Argensola, 2, 4.º

**SOLUCION COIRRE**  
Zeloso el Sr. D. Con. Chlorhidrot. Estado de Cid. Zeloso el Sr. D. del Gobierno Francés.

Elmas poderosa recomentado en todos los casos de Afectación de Fiebre, Anemia, Clonía, Fiebre, Cagueña, Escrófulas, Raquitismo, Enfermedades de los huesos, Desgarro al nacer, Inanición, Dispepsias e Dispositivos autorizados por las Entidades médicas.

**SOLUCION COIRRE**  
CORREO, Franco, 30, rue de Clugny-Mil, PARIS.

**LA ROSARIO**  
GRAN FABRICA DE JABONES COMUNES Y FINOS PERFUMADOS  
Especialidad en aguas de tocador MANANA, DIVINA, FLORIDA, BRISA DE LA MONTAÑA, extractos superfinos para el pañuelo, y en toda clase de perfumería.

**LEYES DE HACIENDA DE ESPAÑA**  
POR D. LEON MEDINA Y D. MANUEL MARANON  
Abogados del Ilustre Colegio de Madrid  
Publicación autorizada y recomendada por Reales Ordenes 27 Enero 1892 y 6 Julio 1893.

DOS volúmenes en 8.º mayor, conteniendo toda la legislación relativa, según los textos oficiales, a la Organización Central y Provincial de la Hacienda, Contabilidad, Intervención y Contencioso del Estado, Procedimientos Administrativos, Investigación, Empleados, Clases Pasivas, Desamortización, Contribuciones e Impuestos, Rentas de Admonas, etc., etc., con extenso Apéndice y minuciosos Índices y Concordancias.

Precio: 15 pesetas en Madrid y 16 en Provincias. De los mismos autores.

**LEYES CIVILES DE ESPAÑA.**—Contiene TODA la legislación civil vigente con la jurisprudencia declarada hasta el día (2.ª edición).

Se venden estas obras en las principales librerías y en Administración de este periódico.

**IBARRA Y COMPAÑIA**  
Línea regular de vapores entre Bilbao, Sevilla, Marsella y puertos intermedios.  
Dos salidas semanales de los puertos comprendidos entre Bilbao y Marsella.  
Servicio semanal entre Pasajes, Gijón y Sevilla.  
Tres salidas semanales de todos los demás puertos hasta Sevilla.—Para más informes, en Sevilla, oficinas de la Dirección y D. Joaquín de Haro consignatario.

**EL CREDITO AGRICOLA Y EL AHORRO**  
POR RIVAS MORENO  
Se vende a 2 pesetas en las principales librerías, y se remite libre de franqueo a los suscritores de EL CORREO que manden su importe en sellos de franqueo ó giro de fácil cobro.  
A los librereros que pidan más de seis ejemplares, se les rebajará el 25 por 100.

Se vende papel por mayor, en la Administración de este periódico, San Marcos, 30 y 32.

**SOLUCION COIRRE**  
Zeloso el Sr. D. Con. Chlorhidrot. Estado de Cid. Zeloso el Sr. D. del Gobierno Francés.

Elmas poderosa recomentado en todos los casos de Afectación de Fiebre, Anemia, Clonía, Fiebre, Cagueña, Escrófulas, Raquitismo, Enfermedades de los huesos, Desgarro al nacer, Inanición, Dispepsias e Dispositivos autorizados por las Entidades médicas.

**SOLUCION COIRRE**  
CORREO, Franco, 30, rue de Clugny-Mil, PARIS.